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На VIII Между- 
народном 
летнем 
молодежном 
юридическом 
форуме 
«ЮрВолга-2018» 
впервые вручили 
Всероссийскую 
молодежную 
премию 
имени Ивана 
Дмитриева 
- известного 
министра 
юстиции России 
начала XIX века.

Мероприятие офи-
циально открыли гу-
бернатор Ульяновской 
области Сергей Моро-
зов, вице-президент 
Федеральной палаты 
адвокатов Алексей 
Галоганов и началь-
ник отдела правового 
просвещения аппара-
та Уполномоченного  
по правам человека  
в РФ Светлана Смирнова.

- «ЮрВолга» давно 
стала «визитной карточ-
кой» региона, которая 
из года в год набирает 

популярность не толь-
ко среди молодых юри-
стов из России и других 
стран, но и представите-
лей федеральных орга-
нов и крупнейших юри-
дических компаний. Мы 
проводим этот форум 
в восьмой раз и всегда 
привносим в «ЮрВол-
гу» что-то новое. Так, 
в 2018 году благодаря 
активной поддержке 
правления Ассоциации 
юристов России, учреж-
дена Всероссийская 
молодежная премия 

имени Ивана Иванови-
ча Дмитриева, урожен-
ца Симбирской губер-
нии, - отметил Сергей  
Морозов.

Первыми лауреата-
ми новой премии стали 
председатель Совета 
молодых юристов Улья-
новского регионального 
отделения Ассоциации 
юристов России Татьяна 
Хаханина, обществен-
ный помощник члена 
Общественной палаты 
РФ Елены Истягиной-
Елисеевой Станислав 
Саушкин и студентка 
факультета подготовки 
специалистов для су-
дебной системы Ураль-
ского филиала Рос-
сийского университета 
правосудия Анастасия 
Паршукова.

Как отметила по-
следняя, такие награды 
очень важны именно 
для начинаю-
щих специали-
стов:

Премия имени Дмитриева -  
признание работы юриста

Иван Дмитриев (1760-1837) - российский министр юстиции с января 1810 
по август 1814 года, выдающийся государственный деятель, член Российской 
академии (1797 год), генерал-прокурор Российской империи, а также поэт 
и баснописец. Он внес значительный вклад в развитие права, укрепление 
законности и правопорядка, в сферу защиты прав и интересов граждан, раз-
витие отечественного юридического образования.

Член Общественной палаты РФ Елена Истягина-Елисеева:
Именно на подобных форумах и складываются настоящие профессиональ-
ные сообщества. Ведь приезжающие на «ЮрВолгу» ребята знакомятся друг  
с другом, общаются. И эти связи нередко потом сохраняются всю жизнь.

Президен-
том  
«ЮрВолги» 
стал  
Александр 
Буров
В третий раз  
в истории форума 
проводились 
выборы президента 
«ЮрВолги». 

Избирательная кам-
пания стартовала в день 
заезда «юрволжан»,  
а кульминация - голо-
сование и объявление 
результатов выборов -  
свершилась в среду,  
в День избирательного 
права и процесса. 

На церемонии мо-
лодых юристов попри-
в е т с т в о в а л и 
исполнитель-
ный директор 
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Этот год для Всеобщей 
декларации прав человека 
юбилейный, документу 
исполняется 70 лет. 
О том, как сформули-
рованные в ней принципы 
осуществляются  
в современной России, что 
нужно изменить и улучшить, 
обсудили на форсайт-сессии.

Губернатор Ульяновской области 
Сергей Морозов:

- Мы уделяем много внимания правово-
му просвещению, и занимаемся этой рабо-
той не для галочки. Члены регионального 

отделения Ассоциации юристов России взяли на себя 
проведение занятий по правовому воспитанию в обра-
зовательных организациях. Из традиционных уроков 
они превратились в интересные встречи в неформаль-
ной обстановке. И мы увидели со стороны подростков 
и молодежи увлеченность вопросами права, в том чис-
ле международного, поскольку многие путешествуют 
с родителями по миру и им хочется быть более подко-
ванными. Специально для юных граждан мы создали 
молодежную академию, и это уже совершенно другая 
площадка. 

Этот проект подтолкнул нас к решению еще одной 
проблемы. Несмотря на то, что в регионе много 
адвокатов, юрисконсультов, достаточно большое 
количество людей оставались без квалифициро-
ванной юридической помощи. И здесь мы сделали 
несколько важных шагов. Создали полноценный 
институт уполномоченных, причем не только ре-
комендованных федеральным законодательством. 
В Ульяновской области работает уполномоченный 
по противодействию коррупции, уполномоченный 
по правам потребителей и уполномоченный по во-
просам ЖКХ на общественных началах. Параллель-
но открылись курсы для людей «серебряного воз-
раста», и сегодня многие наши пенсионеры могут 
самостоятельно отстаивать свои права. Наконец, 
создали Госюрбюро, подразделения которого сей-
час помогают людям во всех муниципальных обра-
зованиях. А разработанный нами Кодекс в сфере за-
щиты прав потребителей может служить примером 
для других регионов.

Мы отмечаем, что сегодня фиксируется гораздо 
меньше нарушений прав человека и свобод. При-
нятые меры сказались на борьбе с преступностью 
и, в конечном счете, на экономическом росте об-
ласти. В скором времени мы планируем создать 
Совет Приволжского федерального округа по во-
просам оказания юридической помощи, чтобы 
объединить всю государственно-юридическую 
службу и оперативно обмениваться лучшими 
практиками.

Заместитель руководителя админи-
страции губернатора Ульяновской 
области - начальник  государственно-
правового управления Алексей  
Преображенский:

- Закон Ульяновской области о бесплатной юри-
дической помощи по результатам мониторинга 
Министерства юстиции России признан лучшим. 
Буквально на днях в этот документ внесены изме-
нения, которые вводят дополнительные основания 
для защиты прав потребителей. На сегодня этот во-
прос является архиважным. Напомню, в прошлом 
году проблемам системы защиты прав потребителей 
было посвящено заседание Президиума Госсовета. 
Его итогом стала Стратегия государственной поли-
тики в области защиты прав потребителей на период 
до 2030 года.

Число желающих попасть на консультацию к 
юристам в Госюрбюро растет с каждым годом. Так, 
за 2017 год более 20 тысяч человек получили бес-

Декларация прав человека:     из 1948-го в 2018-й
- Это 

ф а к т и ч е -
ски обще-

ственное признание 
того дела, которому 
ты посвящаешь все 
свое время, на что 
направляешь свои 
силы. Кто-то зани-
мается правовым 
просвещением, кто-
то - научными ис-
следованиями. Но в 
любом случае такая 
поддержка прибав-
ляет веры в себя, 
- поделилась впечат-
лениями студентка.

Татьяна Хаханина 
рассказала, что Совет 
молодых юристов 
охватывает все слои 
населения - от детей 
до пенсионеров. 

- Наша работа за-
ключается в прове-
дении правовых уро-
ков для школьников, 
в спектаклях, кото-
рые мы организуем 
для детей младшего 
возраста в доступ-
ной стихотворной 
форме, лекциях, бе-
седах со студентами. 
Для взрослого насе-
ления - это, конеч-
но, консультации и 
бесплатная юриди-
ческая помощь, - до-
бавила лауреат.
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Премия  
имени Дмит-
риева -  
признание 
работы  
юриста

В 2018 году форум 
"ЮрВолга" посвящён 
70-летию Всеобщей де-
кларации прав человека 
и 25-летию Конституции 
Российской Федерации. 
Участники обсудили но-
веллы в сфере защиты 
прав потребителей и 
интеллектуальной соб-
ственности, регулиро-
вания правоотношений 
в Интернете, юридиче-
ские аспекты блокчейна 
и криптовалют. Как и  
в прошлом году, особое 
внимание уделено изби-
рательному процессу. 
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Декларация прав человека:     из 1948-го в 2018-й
платную юридическую помощь, это в 
разы больше, чем несколько лет назад. 
Граждане получают не только консульта-
цию юристов, специалисты также готовят 
все документы и  представляют интересы 
заявителей в суде. Плюс по самым слож-
ным случаям в рамках соглашения при-
влекаются адвокаты. Наш регион чуть ли 
не единственный субъект, где оказывает-
ся бесплатная помощь в таком объеме. 

Руководитель аппарата Ко-
митета Совета Федерации 
по конституционному за-
конодательству и государ-
ственному строительству 

Петр Кучеренко:
- Всеобщую декларацию прав человека 

1948 года и Конституцию РФ 1993 года род-
нит базовый принцип – принцип справедли-
вости. Запрос на справедливость существовал 
во все времена. Сегодня две трети россиян 
требуют, чтобы государство и общество были 
справедливыми. С точки зрения философии, 
это совершенно неизмеримая категория: что 
справедливо для одних, несправедливо для 
других. Но в то же время опросы ВЦИОМ 
показывают что вкладывают граждане в по-
нятие «справедливость»: 40% считают, что 
это возможность самореализации талантов 
и возможностей, 30% – принцип равенства 
перед законом, а порядка 17% говорят о том, 
чтобы не было ни богатых, ни бедных. 

Напомню, что справедливость в английском 
языке, так же как и правосудие и юстиция, один 
термин – justice. Поэтому реализация норм 
справедливости - это то бремя, которое необ-
ходимо нести всем юристам. Да, завтра специ-
алистов в части составления договоров заменят 
технологии, но в части общения с гражданами, 
в части защиты отдельных прав, обращений 

с теми проблемами, с которыми 
сталкиваются граждане, тут труд 
юриста всегда будет востребован.  
Вице-президент Федераль-
ной палаты адвокатов РФ 

Алексей Галоганов:

- Роль Декларации прав человека и Конвен-
ции о защите прав человека и основных сво-
бод чрезвычайно велика в разных отраслях 
права. Переломным в защите прав человека 
стал момент, когда Конституционный Суд 
РФ, Пленум Верховного Суда РФ признали 
приоритет международных норм над россий-
скими. Мы в своих жалобах начали ссылать- 
ся на нарушение международных актов. 

Само создание Ассоциации юристов России - 
это тоже благоприятное влияние Декларации. 
Ранее такой крупной и объединяющей орга-
низации в стране не было. Сейчас мы можем 
обсуждать проблемы правосудия вместе, а не 
кулуарно. Ассоциация юристов России прово-
дит единые дни бесплатной помощи, выезжа-
ет в отдаленные населенные пункты. Нужно 
приближать правовую помощь к населению, 
они не должны ехать к юристам далеко.

Наконец, по нашей инициативе был соз-
дан третейский суд. На сегодня не было ни 
одной отмены решений третейского суда в 
Московской области.

Что касается востребованных среди на-
селения тем, они в Московской области та-
кие же, как в других регионах. Это вопросы 
ЖКХ, земли, трудового права, защиты прав 
предпринимателей. И, думаю, в Москов-
ской области по примеру Ульяновска стоит 
учредить должность уполномоченного по 
защите прав потребителей. Это тоже акту-
альная проблема для всей России.

«ЮрПроекту» 
быть!
В этом году втрое увеличена сумма 
гранта победителям конкурса 
молодежных социальных проектов 
в сфере юриспруденции для 
студентов и аспирантов «ЮрИдея».

Конкурс прошел на форуме в пятый 
раз. Один из его жестких требований, 
предъявляемых к работам - реализация 
проекта на территории Ульяновской об-
ласти, поскольку организатором высту-
пает региональное отделение Ассоциа-
ции юристов России. 

- Среди проектов, которые нам пре-
зентовали участники форума, были не 
соответствующие главному критерию, 
но в целом сильные и качественно про-
работанные. Я имею в виду проект Ки-
ровской области «Клуб молодых семей 
«Семья вправе» и Оренбургской обла-
сти «Интернет-агрегатор юридических 
услуг «ЮрКли», - говорит заместитель 
начальника государственно-правового 
управления администрации губернато-
ра Ульяновской области Валерия Ма-
лышева. - Также было еще три проекта, 
поданных в силу объективных причин 
после завершения сроков – 31 июля. Мы 
их тоже рассмотрели и тоже отдельно 
отмечаем. Мы обязательно подготовим 
рекомендательные письма о поддержке 
в реализации этих проектов на террито-
рии Оренбургской области.

Победителем конкурса стал проект 
«Центр молодежного социального юри-
дического проектирования «ЮрПро-
ект». Его автор - Алина Емельянова, 
студентка второго курса УлГУ.

- Проект будет реализовываться под 
эгидой совета молодых юристов улья-
новского регионального отделения Ас-
социации юристов России, - поясняет 
Валерия Малышева. -  Его цель - вовле-
чение молодых юристов в проектирова-
ние и вообще в активную общественную 
жизнь. Ведь суть социального проекти-
рования заключается в том, чтобы нау-
чить студентов правильно излагать свои 
идеи и реализовать их. Надеемся, что 
проект-победитель в дальнейшем зара-
ботает не только в Ульяновской области, 
но и при каждом региональном отделе-
нии Ассоциации юристов России. 

14
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заявок на конкурс  
было принято

проектов участвовали  
в очной защите
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Общественные 
наблюдатели, 
положительно 
зарекомендовавшие 
себя на президентских 
выборах в марте,  
вновь придут  
на избирательные 
участки уже  
9 сентября - в единый 
день голосования.

Перспективам развития 
института общественного на-
блюдения было посвящено 
заседание окружного Совета 
Общероссийской обществен-
ной организации «Ассоциация 
юристов России» в Приволж-
ском федеральном округе. На-
помним, в конце июня Государ-
ственная Дума приняла закон, 
наделяющий общественные 
палаты правом наблюдения за 
региональными и муниципаль-
ными выборами. 

- Закон закрепил дополни-
тельные гарантии гласности и 
открытости деятельности изби-
рательных комиссий при прове-
дении выборов всех уровней, -  
подчеркнула модератор засе-
дания, заместитель начальни-
ка государственно-правового 
управления администрации гу-
бернатора Ульяновской области 
Валерия Малышева.

Наш регион, к слову, стал одним 
из первых субъектов, разработав-
ших аналогичный документ. За-
кон, дающий право ульяновским 
наблюдателям, делегированным 
общественной палатой, работать 
на региональных и муниципаль-
ных выборах, был принят на об-
ластном уровне раньше, в мае. 

Заместитель директора ОГКУ 
«Аппарат Общественной палаты 
Ульяновской области» Наталья 
Чередова рассказала коллегам о 
подготовке независимых граж-
данских наблюдателей. Как и в 

преддверии мартовских выборов, 
в регионе была создана профиль-
ная рабочая группа, сформирован 
список кандидатов в наблюдате-
ли, для них проходят обучающие 
семинары, открыт ситуационный 
центр для работы с обращениями.

- Мы разработали критерии 
отбора независимых наблюдате-
лей. Ими становятся реальные 
лидеры общественного мнения, 
люди стрессоустойчивые, с до-
статочным жизненным и профес-
сиональным опытом, активной 
гражданской позицией. При этом 
мы делаем ставку на молодежь, -  
поделилась Наталья Чередова. - 
На сегодня в список наблюдате-
лей вошли 2 132 человека, то есть 
на каждом участке будут работать 
по два общественника, плюс мы 
оставили резерв. Все они прошли 
занятия по основам избиратель-

ного законодательства, практиче-
ские тренинги и тестирование. В 
качестве лекторов выступили чле-
ны общественной палаты Улья-
новской области, регионального 
отделения Ассоциации юристов 
России, преподаватели юридиче-
ского факультета УлГУ. 

Секретарь избирательной ко-
миссии Ульяновской области 
Оксана Котова напомнила, что  
9 сентября жителям региона 
предстоит выбирать депутатов 
Законодательного Собрания VI 
созыва, депутата Ульяновской Го-
родской Думы по 15-му одноман-

датному округу, а также депутатов 
Городской Думы Димитровграда. 
В 134 муниципальных образова-
ниях будет замещено 1373 ман-
дата в представительных органах 
местного самоуправления. 

- Избирательная комиссия уде-
ляет большое внимание вопро-

сам подготовки общественных 
наблюдателей, можно сказать, 
целой армии. На нашем офици-
альном сайте в разделе «Школа 
наблюдателей» размещены мето-
дические материалы, в которых 
есть все, что нужно знать наблю-
дателям для качественного вы-
полнения своих обязанностей, -  
добавила Оксана Котова.

Представители других регио-
нальных отделений «Ассоциации 
юристов России» в свою очередь 
отметили, что появление инсти-
тута независимых гражданских 
наблюдателей повысило доверие 
населения к процедурам голосо-
вания в целом. Наблюдатели от 
общественных палат обеспечи-
ли максимальную честность и 
прозрачность мартовского голо-
сования. С их помощью удалось 
разрешить практически все спор-
ные моменты на избирательных 
участках, которые некоторые на-
блюдатели от партий пытались 

трактовать как нарушения.
Участие в общественном на-

блюдении для большинства -  
это осознанный выбор, прояв-
ление гражданской активности, 
сопричастности к жизни родно-
го края и заботы о его будущем. 
Как еще объяснить желание  
72-летней пенсионерки, кото-
рая вызвалась в наблюдатели, 
не умея обращаться с техникой 
и прося помощи у внуков. О ней 
рассказал председатель совета 
молодых юристов кировского 
регионального отделения «Ас-
социации юристов России» На-
сими Назаров. И таких приме-
ров много по всей стране.

- Подготовка общественных 
наблюдателей - это не только 
гражданский, это еще и образо-
вательный проект. Благодаря ему 
граждане лучше знают свои пра-
ва, знают, куда обращаться, что-
бы оперативно решить свои про-
блемы, а не стоять на площади и 
кричать о помощи, - заключила 
член исполнительного комитета 
удмуртского регионального от-
деления «Ассоциации юристов 
России» Наталья Машинникова. 

Целая армия наблюдателей  
будет работать на выборах

КстатИ
На заседании было подписано соглашение 
о взаимодействии между ульяновским  и 
московским областными отделениями 
Ассоциации юристов России. Документ 
предполагает обмен опытом в вопросах 
пропаганды права, совершенствования 
законодательства, формирования основ 
правового государства, повышения правовой 
культуры и правового просвещения.

В единый день голосования, 9 сентября, пройдут прямые выборы губер-
наторов в 22 субъектах РФ и непрямые выборы глав четырех регионов. 
В 16 субъектах состоятся выборы депутатов законодательных собраний, 
в 12 - выборы депутатов городских дум областных центров. Также прой-
дут дополнительные выборы в Госдуму по семи одномандатным окру-
гам в шести регионах и множество муниципальных выборов.

Руководитель исполнительного 
комитета общероссийского обще-
ственного движения «Корпус «За 
чистые выборы» алена Булгакова:
- Корпус наблюдателей «За чистые 
выборы» был создан в 2012 году  
по инициативе Координационного совета 

молодых юристов «Ассоциации юристов России». Сейчас движение явля-
ется самой крупной организацией независимых наблюдателей-юристов  
в России и имеет свои региональные отделения в 60 субъектах страны.
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По всей стране 
с каждым годом 
появляется все 
больше фитнес-
клубов, люди 
стремятся  
к здоровому образу 
жизни. Однако 
качество оказания 
спортивных и 
оздоровительных 
услуг оставляет 
желать лучшего.

Проблему подняла член 
комиссии Общественной 
палаты РФ по физической 
культуре и популяризации 
здорового образа жизни от 
Ульяновской области Еле-
на Истягина-Елисеева.

- По факту вся деятель-
ность фитнес-индустрии 
сейчас лежит вне правово-
го поля. Пока не сложилось 
регулятивов по качеству 
оказания фитнес-услуг, в 
этой индустрии творится 
Дикий Запад! На десять 
качественных операторов 

всегда найдется один не-
качественный, который 
портит все показатели, а 
граждане в результате по-
лучают травмы и теряют 
желание заниматься даль-
ше, - констатирует Елена 
Истягина-Елисеева. 

Сегодня кто угодно мо-
жет работать в фитнес-
индустрии, если соблюдают 
требования трудового и на-
логового кодексов.Фитнес-
сообщество не раз делало 
шаги к регулированию 
этого вопроса. Например, 
предлагалась сертификация 
клубов, но такой подход ни 
к чему хорошему не привел. 

По мнению члена Обще-
ственной   палаты, необходимо 
внести изменения в законо-
дательство, которое утвердит 
статус фитнес-индустрии и 
работающих специалистов в 
спортивной отрасли. Далее - 

решить, как будет называться 
базовая профессия, и раз-
работать профессиональные 
стандарты. 

- Необходимо сформи-
ровать профессиональные 
стандарты инструктора по 
фитнесу разных уровней -  
от инструктора в зале до 
персонального тренера. Не 
аттестовывать клубы или 
заниматься их лицензиро-
ванием и аккредитацией, 
что имеет достаточно се-
рьезный коррупционный 
сегмент, поэтому об этом 
никак не могли договорить-
ся как клубы, так и спортив-
ные чиновники, а идти по 
принципу, что в этом клубе 
должны работать спортив-
ные профессионалы, - пред-
лагает Истягина-Елисеева.

В фитнес-индустрии творится Дикий Запад

55% 
должна составить доля 
россиян, занимающихся 
спортом, к 2024 году. Об этом 
сказано в новом майском 
указе Президента РФ.

В тему 
В России острый дефицит юристов в области спортивного права. На всю страну в вузах ра-
ботает лишь несколько кафедр. Когда случился скандал с допуском российских олимпий-
цев на зимние Игры, спортсмены были вынуждены обращаться за защитой к зарубежным  
специалистам.
- В России насчитывается 80 тысяч адвокатов, но специализирующихся на спортивном пра-
ве среди них нет, - заявляет вице-президент Федеральной палаты адвокатов РФ Алексей 
Галоганов. – Мы озабочены тем, чтобы создать специализированную структуру по защите 
спортсменов. Спортивное право - это одна из тех отраслей, которую необходимо развивать  
в первую очередь. За этой специализацией будущее.

Российского фонда 
свободных выборов 
Максим Лесков и 

председатель Избирательной 
комиссии Ульяновской обла-
сти Юрий Андриенко. 

- Мы сегодня с вами опро-
буем вполне реалистичную 
модель избирательного про-
цесса - с настоящими ком-
плексами обработки избира-
тельных бюллетеней и даже 
полноценной инаугурацией. 
Также обсудим нюансы из-
бирательного права и погово-
рим об эффективности ново-
го института общественных 
наблюдателей, - сказал Юрий 
Андриенко. 

В свою очередь Максим 
Лесков передал приветствие 
форумчанам от председателя 
ЦИК России Эллы Памфи-
ловой. Во время интересной 
открытой дискуссии, посвя-
щенной общественным наблю-
дателям, он предложил слуша-
телям поразмышлять о том, 
каковы должны быть идеаль-
ные выборы. Помимо этого, 
участники обсудили вопросы 
статуса так называемых обще-
ственных видеонаблюдателей. 

Сами выборы президента 
«ЮрВолги» прошли без на-
рушений. На голосовании ис-
пользовалась самая последняя 
модель комплекса обработки 
избирательных бюллетеней 
(КОИБ), которую россияне 
увидят 9 сентября. 

- Несмотря на плохую погоду 
с утра, явка получилась выше, 
чем в предыдущие выборы, 
82,1% - заявил председатель 
центральной избирательной 
комиссии форума «ЮрВолга-
2018» Артур Багдасарян.

За пост президента боролись 
трое юношей и одна девушка. 
Победу в избирательной гон-
ке одержал молодой юрист 
из Екатеринбурга Александр 
Буров. На торжественном за-
крытии форума Александру 
вручили удостоверение, штан-
дарт, и он произнес клятву 
президента перед всеми участ-
никами. Теперь он является 
гарантом интересов и прав 
форумчан, и он будет выдви-
гать предложения по темати-
ке следующего форума.
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П р е з и д е н т о м 
«ЮрВолги» стал  
Александр Буров 
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Маркетинг в юридической 
сфере - относительно новое яв-
ление, специальной литерату-
ры о нем в книжных магазинах 
практически нет. А на просторах 
Интернета много «разношерст-
ной» информации. Роман Ян-
ковский на мастер-классе обоб-
щил свой опыт.

- По сути, тема моего за-
нятия - юридический марке-
тинг, то есть как сделать так, 
чтобы привлечь максималь-
ное число клиентов. Какие 
есть способы уловить настрое-
ние заказчика, как улучшить 
качество своих услуг, стоит ли 
браться за «неправильных» 
клиентов, которые просят о 
юридических услугах, так ска-
жем, дефектных в моральном 
отношении, - поясняет Роман.

Ком-
п а н и я 

«Зарцын, 
Янковский и партнеры» ра-
ботает с 2008 года, она стала 
одной из первых российских 
юридических фирм, специали-
зирующихся на IT- и интернет-
предпринимательстве. Как от-
мечает Роман Янковский, им 
удалось построить нишевую 
фирму с узкой специализацией 
и сформировать свой, особый 
взгляд, основанный на понима-
нии технологий, релевантном 
опыте и творческом подходе.

- На рынке юридических 
услуг не работают привычные 
методы продаж, поэтому за-
дача профессионала - чувство-
вать свой продукт и адаптиро-
вать его, - продолжает эксперт. 
- Мы можем повлиять на наш 
продукт - это основное отли-
чие юристов. И настоящий 
специалист должен помогать 

своему клиенту, что ценится  
на нашем рынке больше всего.

Пять столпов марке-
тинга для руководите-
лей юридических фирм

1. Планирование
Необходимо ставить перед 

собой цели и задачи. Имен-
но из-за отсутствия четкого 
представления о результате 
молодые руководители часто 
делают ошибки.

2. Целевая аудитория
Вы должны хорошо по-

нимать, для кого работаете, 
и разделять ценности своих 
клиентов.

3. Вы 
Это ваше позиционирование, 

то есть преимущества, которые 
могут влиять на стоимость 
услуг. Ведь за одну и ту же ра-
боту можно получить либо 500, 
либо 5 тысяч рублей.

4. Точки контакта
Подумайте над своим про-

движением. Сайт компании и 
офис должны соответствовать 
вашему позиционированию.

5. Поток
Легко перехватить - сложно 

удержать. Железное правило, 
касающееся клиентов, поэто-
му старайтесь работать на 
долгосрочную перспективу.

Идеи для роста

Судебные приставы 
ответили на самые 
злободневные вопросы 
о контроле и надзоре 
за коллекторскими 
организациями.

В 2016 году беспредел коллекто-
ров, выбивающих деньги, достиг 
апогея. Инцидент в Ульяновске, 
когда из-за долгов родственников 
пострадал маленький ребенок, вско-
лыхнул всю российскую обществен-
ность. Был принят резонансный 
закон о коллекторах (Федеральный 
закон от 03.07.2016 №230-ФЗ), чет-
ко регламентирующий работу кол-
лекторских агентств. 

- Вообще само понятие «коллек-
тор» также строго не определено в 

законодательстве. Каждый трактует 
по-своему. Для нас важно то, что с 
конца 2016 года за судебными при-
ставами закреплены функции над-
зора за подобными организациями. 
И такой надзор, как показывают 
жизненные ситуации и реальная 
судебная практика, очень нужен, 
- комментирует начальник управ-
ления организации ведения госрее-
стра и контроля за деятельностью 
юрлиц, осуществляющих функции 
по возврату просроченной задол-
женности, Федеральной службы су-
дебных приставов Иван Николаев.

Кстати, пристальное внимание 
судебные приставы обращают не 

только на деятельность коллек-
торов, но и на микрофинансовые 
организации.

- На мой взгляд, это существен-
ная проблема для страны в целом. 
Вот сегодня мы проехались по 

Ульяновску и только на одном 
пятачке насчитали сразу пять ор-
ганизаций, дающих населению 
микрокредиты под чудовищные 
проценты. Понятно, что регули-
рование их численности вне на-
шей компетенции, но нам бы хо-
телось, чтобы их «правила игры» 
изменились и они умерили свои 
непомерные аппетиты, - замечает 
Иван Николаев.

Несмотря на развитие новых масс-медиа, самым эффективным 
способом привлечения клиентов на юридическом рынке 

остается дедовский - сарафанное радио о хорошем юристе. 
Какие еще идеи для роста нужно взять  

на вооружение, рассказал преподаватель юридического 
факультета МГУ имени М.В. Ломоносова, партнер 

юридической фирмы «Зарцын, Янковский  
и партнеры» Роман Янковский.

Контроль и еще раз контроль!

Все участники «ЮрВолги» могли познакомиться с работой 
электронного сервиса «Узнай о своих долгах». Судебные при-
ставы организовали для этого на форуме мобильный пункт. 

В технологическом бизнесе не всегда есть 
прямое регулирование или релевантная 
судебная практика, поэтому от 
юристов требуется гибкость и умение 
адаптировать классические нормы 
Гражданского кодекса к новым сферам.
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Помощь для своих
С распадом Советского Союза 25 миллионов 
граждан в одну минуту оказались за пределами 
Родины. Многое поменялось в мире с тех пор, 
но вопросы судьбы соотечественников на 
постсоветском пространстве стоят все так же остро.

- В 1994 году была создана Правительственная 
комиссия по делам соотечественников за рубе-
жом. Ее основные задачи сейчас - защищать пра-
ва, помогать адаптироваться, консолидировать 
соотечественников, - открыла «круглый стол», 
посвященный защите соотечественников, прожи-
вающих за рубежом, главный советник Департа-
мента по работе с соотечественниками Министер-
ства иностранных дел РФ Ирина Гнеткова.

Когда гражданин России приезжает за рубеж 
и сталкивается с какой-то проблемой, он может 
обратиться за помощью в посольство или кон-
сульство. Наши соотечественники, живущие и 
работающие, например, в странах Прибалти-
ки, такой возможности лишены. Дипломатиче-
ские представительства не смогут поддержать 
своего соотечественника, если у того отнимают 
ребенка или увольняют с работы. 

- Подумайте, какие бы вы дали предложения о том, 
как помочь нашим соотечественникам за рубежом. На-
пример, выходит новый закон, а человек не знает языка. 
Куда ему идти с проблемой правового характера? - обра-
тилась к участникам «круглого стола» Ирина Ивановна.

Человеку, попавшему в беду за пределами Роди-
ны, могут помочь нанять адвоката, но это единичные 
случаи. Работают общественные юридические орга-
низации, которые подают иски в суды. Все их невоз-
можно перечислить. Один из самых активных - Фонд 
Солженицына, цель которого - сохранение русского 
наследия за рубежом. Существует много неправи-
тельственных организаций, которые не заявляют 
о себе так широко, но тоже играют немаловажную 
роль. Так, некоторые посылают учебники на русском 
языке, открывают группы изучения родного языка в 
детских садах Узбекистана, Сербии, Киргизии.

К этой работе, по мнению участников «кругло-
го стола», необходимо подключить четвертую  
власть - СМИ. Ведь именно благодаря публичной 
огласке многих случаев можно добиться результа-
та. Не хватает в этой системе и квалифицирован-
ных «языковых» юристов, которые бы специали-
зировались на переводе иностранных документов.

Законодательство
• Указ Президента РФ от 11 августа 1994 г. 

№ 1681 «Об Основных направлениях государствен-
ной политики Российской Федерации в отношении 
соотечественников, проживающих за рубежом»
• Федеральный закон «О государствен-

ной политике Российской Федерации в от-
ношении соотечественников за рубежом» от 
24.05.1999 № 99-ФЗ (последняя редакция)
• Концепция внешней политики Россий-

ской Федерации (утверждена Президентом Россий-
ской Федерации В.В.Путиным 30 ноября 2016 г.)

В 2008 году было учреждено Россотрудничество, входит в 
состав Министерства иностранных дел РФ. Его деятельность 
направлена на реализацию государственной политики меж-
дународного гуманитарного сотрудничества, содействие 
распространению за рубежом объективного представления 
о современной России. В настоящее время Россотрудниче-
ство представлено в 81 стране мира 96 представительства-
ми: 72 российских центра науки и культуры в 62 странах,  
24 представителя Агентства в составе посольств в 22 странах. 

Фейковым, то есть 
фальшивым новостям 
в развитых странах 
объявлена война. 
Поэтому сейчас эта тема 
очень перспективна  
в правовом аспекте.

Открытую дискуссию о способах 
противодействия фейковым ново-
стям провели руководитель блока 
«Право» на сайте «Российской га-
зеты» Александр Московкин и глав-
ный редактор информационного 
портала «Улпресса» Дмитрий Ежов.

- Люди не меняются, меняются 
инструменты, - считает Александр 
Московкин. - Приведу пример. 
Древнеримский политический 
деятель Цицерон, будучи выход-
цем из незнатной семьи, сделал 
благодаря своему ораторскому 
таланту блестящую карьеру. Он 
прославился знаменитыми ре-
чами против Катилины, по сути, 
классическим примером массовой 
манипуляции. Однако после Ци-
церону припомнили этот «фейк-
ньюс», в результате которого был 
казнен без суда и следствия рим-
ский гражданин. Он поплатился 
за это в прямом смысле головой.

Термин «фейк-ньюс» не новый. 
Сложно сказать, сколько ему лет, 
учитывая, что у «фейка» есть пра-
родитель - «газетная утка», про-
исхождение которой относят к  
XIX столетию. В 2017 году, когда на 
пост президента США взошел До-
нальд Трамп, словом года стало 
именно «фейк-ньюс». Его победа, как 
считают некоторые эксперты, стала 
возможной во многом благодаря гра-
мотной PR-стратегии в социальных 
сетях. Обвинения в распространении 
«фейк-ньюс» от него стали чем-то 
привычным. Трамп стал своего рода 
катализатором - с ним или без него 
проблема поддельных новостей, так 
или иначе, стала бы острее. 

Этим инструментом не гнушают-

ся пользоваться политтехнологи и 
на региональных уровнях. Дмитрий 
Ежов рассказал о кандидате в депу-
таты Законодательного Собрания 
Ульяновской области, чье изобра-
жение конкуренты использовали в 
рекламе коллекторской фирмы.

- Всегда существовала ложь, ко-
торую специально продюсировали 
с определенными целями. Суще-
ствуют целые медиа, которые рабо-
тают на этот запрос. И есть большой 
слой населения, которое потребля-
ет эту фальшивую информацию, - 
говорит главный редактор инфор-
мационного портала «Улпресса».

По данным нового опроса  
ВЦИОМ, две трети россиян (66%) 
верят в теорию заговора против 
России. Такое число респонден-
тов согласны с утверждением, что 
«существует группа лиц, которые 
стремятся переписать российскую 
историю, подменить историче-
ские факты, чтобы навредить Рос-
сии, преуменьшить ее величие». 
Также почти две трети (63%) 
опрошенных считают, что «суще-
ствует группа лиц, стремящихся 
разрушить духовные ценности, 
сформированные у россиян, с по-
мощью пропаганды нетрадицион-
ных сексуальных отношений». 

- «Фейки» всегда выглядят бо-
лее живописнее, чем реальность, - 
заключает Александр Московкин. 
- Они лучше продаются, особен-
но в условиях жесткой борьбы за 
клики и просмотры. Но, несмотря 
на то, что они и приносят сиюми-
нутный результат, правда рано 
или поздно обнаруживается.

Официально

Клевета - распространение 
заведомо ложных сведений, поро-
чащих честь и достоинство друго-
го лица или подрывающих его ре-
путацию (Уголовный кодекс РФ, 
статья 128.1)

«Фейк-ньюс»:  
от Цицерона до Трампа
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«Юрволжане» на отдыхе

Хорошо работает тот, кто умеет правильно отдыхать - гласит народная мудрость.  
А правильно - значит, весело, активно и на свежем воздухе.

Вот что 
случает-
ся, когда 
юрист 
обнимает 
изгиб ги-
тары жел-
той, - ду-
шевный 
конкурс 
бардов-
ской пес-
ни среди 
коллег.

Скачки на надувных лошадках 
азартнее настоящих.

Не запостил фото  
с голубыми буквами -  
не был на «ЮрВолге».

Как говорил Чеширский Кот, как бы 
ты ни смотрела, ты должна смо-
треть в правильном направлении.

Форумчане все 
дни как белки  
в колесе.

Вижу цель - 
иду к цели!


